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 EDITORIAL 

L La primera mitad del mes de junio de 2018 estuvo 
marcada por la segunda vuelta presidencial del 
17 de junio, por lo que hubo una baja actividad 

de sesiones de control político en el Concejo, siendo la 
mayoría aprobaciones de actas. Solo hubo dos debates 
de control político antes de la elección de Iván Duque 
a la presidencia, debido a que algunos concejales 
hacen parte de partidos políticos que se adhirieron 
a la campaña del entonces candidato. Por otro lado, 
en los meses de junio y julio, junto con los días de 
prórroga y sesiones extraordinarias de agosto, fueron 
presentados nueve (9) proyectos de acuerdo y solo 
cuatro (4) fueron aprobados. 
Estos dos meses estuvieron marcados por debates 
coyunturales de control político en temas como: 
alumbrado público, los árboles cortados en el lote 
de la Plaza de Toros, la escombrera de la Carrera 50, 
seguridad ciudadana y algunas políticas sociales. 

El debate de control político que tuvo mayores 
intervenciones por parte de los concejales fue el 
relacionado con el proceso contractual de alumbrado 
público liderado por EMCALI y por la Unidad Especial 
de Servicios Públicos. En este debate participaron 
más de la mitad de los concejales, específicamente 
13 de los 21. Esto llama la atención porque durante el 
período el 40% de los concejales tuvieron una escasa 

intervención en los debates, con una regularidad de la 
participación menor o igual al 30%.

En el periodo monitoreado por el Observatorio Cali 
Visible fueron presentadas 44 proposiciones, el 90% de 
esas proposiciones (40) fueron de control político. De 
esas 40, no fueron agendadas para debate 14 (35%), se 
abordaron a cabalidad 20 (50%) y se aplazaron 6 (15%), 
una por la ausencia de los citados. Estas proposiciones 
fueron tratadas en 24 debates. Asimismo, en este 
periodo se registró un menor número de proposiciones 
que fueron abordadas a cabalidad respecto al periodo 
anterior de marzo-abril, cuando fueron 26 las abordadas 
a cabalidad.  

Por otro lado, los concejales que registraron menor 
presencia en los debates fueron Diego Sardi de Lima del 
partido Cambio Radical con una inasistencia del 63% y 
Carlos Hernán Rodríguez Naranjo (también de Cambio 
Radical y actual Presidente de la Mesa Directiva), con 
una inasistencia del 33 % y una intermitencia del 29%. 
A continuación, en nuestro boletín encontrará el 
cronograma de sesiones del periodo junio-julio, el 
trámite normativo del Concejo, artículos de temas que 
consideramos se deben destacar, las cifras de control 
político de estos tres meses, el desempeño individual 
de los 21 concejales y el de la mesa directiva.
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CRONOGRAMA
CONCEJO DE CALI

Durante el segundo período de sesiones (junio-julio) 
con la prórroga de 10 días en los primeros días de 
agosto, más los 2 días de sesiones extraordinarias 
(15 y 16 de julio), el Concejo de Cali realizó un total 
de 50 plenarias distribuidas de la siguiente manera: 
24 exclusivamente a debates de control político, 4 
de actividad normativa, 3 sesiones protocolarias; y 
19 sesiones de actas. Tal como sucedió en el primer 
período de monitoreo, un factor explicativo de la 
baja actividad durante el inicio del período, fue la 
coincidencia con la segunda vuelta presidencial del 
17 de junio, tal como sucedió en el primer período 
del año cuando las sesiones del Concejo coincidieron 
con las elecciones al Congreso.

*

Según la ley 1368 de 2009, a un concejal de un 
municipio de categoría especial como Cali, se 
le pagará hasta 150 sesiones ordinarias y 40
sesiones extraordinarias en el año. El valor del 
honorario que recibe es de aproximadamente 
$482.354. Este monto se le paga a cada 
concejal por plenaria asistida, y él debe asumir 
su seguridad social. Las sesiones de comisión 
no son pagas para los concejales.

¿Cuánto gana cada concejal por 
sesión plenaria? 

CONVENCIONES

*Citación a control político no fue 
difundida en calendario del Concejo.
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En el período de sesiones de junio a agosto del 2018 se aprobaron 4 de 9 proyectos de Acuerdo 
Municipal. Los cuatro (4) proyectos de acuerdo aprobados transitaron en su totalidad por la 
Comisión de Presupuesto. 

TRÁMITE NORMATIVO

COMISIÓN DE INSTITUTOS DESCENTRALIZADOS

CONCEJO DE CALI

El acuerdo 0439 del 2018 modificó el acuerdo 0337 de 
2013, desafiliándo a Cali de la Asociación Colombiana 
de Municipios y afiliándolo a Asocapitales. El propósito 
de la modificación era fijar un monto de gasto para la 
nueva asociación donde están reunidas las capitales 
con el fin de generar presión favorable a sus intereses 
en el Gobierno Nacional. 

El Acuerdo 0442 del 2018 también habilita vigencias 
futuras para el Edificio Boulevard en la Sexta Avenida, 
cuya planta física será utilizada por la Secretaria de  
Educación. 

De los demás proyectos radicados, tres (3) se 
archivaron y dos (2) quedaron en primer debate: el 
acuerdo sobre el comité municipal de libertad religiosa 
el cual ha tenido solo un debate, junto al cambio de 
nombre de la calle 9° a “Calle de los 11 diputados”. 

El Acuerdo 0440 del 2018 le permitirá al alcalde 
modificar y adicionar el Presupuesto General. Así, las 
modificaciones no podrán superar el 20% del valor en 
la vigencia del 2018.

El Acuerdo 0441 del 2018 trata sobre vigencias futuras 
para infraestructura por un valor de $194.500.000 
millones de pesos. 

Para recordar: los concejales no pueden proponer 
proyectos de acuerdo con incidencia fiscal en el 
presupuesto del municipio. Así, los acuerdos que pasan 
por la comisión de presupuesto son  iniciativa de la 
Alcaldía.
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CALI COMO POTENCIA
TURÍSTICA Y CULTURAL

Cali desde sus inicios le ha apostado a la industria cultural como foco de desarrollo económico. Es desde 
esta y otras premisas que se categoriza a la ciudad como Distrito Especial (Ley 1933 de 2018): deportivo, 
empresarial, de servicios, turístico y por supuesto, cultural. ¿El Concejo de Cali se ha preocupado por estos 
temas? ¿Se han realizado debates? ¿Qué han dicho las Secretarías? A continuación, presentamos un breve 
balance de los debates que han tenido lugar durante este segundo período de sesiones en el Concejo y que 
particularmente han estado dirigidos a estos asuntos. 

Durante Junio y Julio, de los veinte (20) debates de con-
trol político realizados a cabalidad por parte del Con-
cejo de Cali, tres (3) indagaban por las estrategias re-
feridas a la generación de riqueza a través del talento, 
la conectividad y la herencia cultural. Dos debates es-
tuvieron específicamente referidos a las apuestas de la 
Economía Naranja y a la revisión de la Política pública 
Afro, la proponente fue Alexandra Hernández; la conce-
jal Audry María Toro propuso un debate acerca del sec-
tor empresarial, que también se realizó. Por otra parte, 
el concejal Fernando Tamayo propuso un control político 
a la Secretaría de Turismo acerca del plan Cali 24 horas, 
lamentablemente este debate quedó aplazado porque el 
día de la sesión el Concejal Tamayo (proponente) presen-
tó excusa por no asistir. Finalmente, el concejal Richard 
Rivera presentó una proposición para conocer el plan de 
trabajo de la Alcaldía en relación con la transformación 
de Cali en Distrito Especial, este debate no fue citado en 
el período de estudio.

En el debate sobre economía naranja, la Secretaría de 
Turismo de la Alcaldía de Cali mencionó que está traba-
jando en el fortalecimiento de cadenas de valor en el tu-
rismo local, que genera actualmente 8.966 empleos en 
la ciudad. Son seis las cadenas de valor: turismo, cultura, 
salud y deporte, naturaleza y de reuniones. Respecto a 
la economía naranja, se trabajan cinco ejes actualmente: 
Cali baila, Cali provoca, Cali histórica, Cali religiosa y Cali 
festiva. 

Todo esto en busca de atraer turistas, mejorar la 
atención y generar alianzas estratégicas para el for-
talecimiento del sector. 

Una concejal que sentó una posición crítica en el 
debate fue María Grace Figueroa, quien señaló 
que los programas de la Alcaldía debían articular-
se con el sector rural. Fernando Tamayo, por su 
parte, manifestó que Turismo era una Secretaría 
con bajo presupuesto. La proponente del debate, 
Alexandra Hernández, indicó que era importante 
articularse con la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico y preparar al municipio para su conversión en 
Distrito Especial. 

Si bien esta y la próxima Alcaldía de Cali disponen 
de un año para reorganizarse económica y adminis-
trativamente para esta conversión, esta coyuntura 
hace un llamado a la ciudadanía, al sector público y 
al sector privado para asumir los nuevos retos que 
se avecinan y así acompañar la planeación futura de 
nuestra ciudad. Santiago de Cali se ha caracterizado 
por ser líder potencial en estos aspectos y es el de-
ber de todos mantener la ciudad así. ¿Qué estamos 
haciendo por ello?

Por: Carlos Andrés Rendón Zea
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CONTROL POLÍTICO

Control político según líneas del plan de desarrollo: "CALI PROGRESA CONTIGO"

LÍNEAS PLAN DE DESARROLLO ESTADO DE LAS PROPOSICIONES DE 
CONTROL POLÍTICO

Cali Participativa 

No corresponde al plan

Transversal al Plan
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CONCEJO DE CALI

Los meses de Junio y Julio estuvieron orientados a temas de servicios públicos (alumbrado público y 
escombrera), ambientales como el corte de árboles en el lote de la Plaza de Toros y sociales (programas 
de vivienda, Jarillón, CaliAfro). El debate de control político que tuvo mayores intervenciones por parte de los 
concejales fue el relacionado con el proceso contractual de alumbrado público liderado por EMCALI y por la Unidad 
Especial de Servicios Públicos. En el periodo monitoreado por el Observatorio Cali Visible fueron presentadas 44 
proposiciones, el 90% de esas proposiciones (40) fueron de control político. De esas 40, no fueron agendadas para 
debate 14 (35%), se abordaron a cabalidad 20 (50%) y se aplazaron 6 (15%), una por la ausencia de los citados. El 
control político se concentró en la Línea del Plan de Desarrollo Cali Amable y Sostenible. 

A continuación presentamos algunos datos relacionados con el control político ejercido por la Corporación. El lector 
encontrará el cruce de los temas objeto de control político con las líneas del Plan de Desarrollo “Cali progresa 
contigo”; igualmente, el estado de las proposiciones de acuerdo que fueron agendadas para darles discusión en 
debate y si los mismos fueron realizados a cabalidad o aplazados. Finalmente, se presenta una reagrupación del 
control político por temas o sectores de interés. 

10% 8% 10% 10% 13%

3%

48%

50%
35%

15%

Cali Social y Diversa

Cali Amable y sostenible

Cali Progresa en paz

Cali Emprendedora 

junio, julio, agosto de 2018

Realizada a 
cabalidad

No se Citó

Aplazada

Temas de control político y debates realizados a cabalidad
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LLAMADA AL TABLERO
Tala de árboles en el parqueadero de la Plaza de Toros

El 19 de junio de este año fueron talados 183 árboles en el parqueadero 
de la Plaza de Toros, el hecho generó el rechazo de los  concejales de Cali, 
quienes los días 4 y 5 de julio citaron a debate de Control Político para abordar 
la problemática. El debate fue propuesto por el Concejal Flower Rojas, quien 
citó al Departamento Administrativo de Planeación y al DAGMA. 

En una visita al terreno realizada por el DAGMA, se determinó que, de los 237 individuos 
arbóreos presentes, 183 se encontraban en grave estado fitosanitario, y no podían ser curados o trasladados, 
procediendo a su erradicación.
 
En la primera parte del debate, la administración realizó la precisión de que el parqueadero de la Plaza 
de Toros es propiedad privada, y que incluso, de haber podido curarlos, con la intervención se estaría 
favoreciendo a un privado. Al mismo tiempo, la Directora del DAGMA reconoció que la ciudad perdió una 
oportunidad para intervenir el espacio.

En la segunda parte del debate, Planeación municipal aclaró que la Plaza de Toros y su entorno es desde 
1985 un Monumento Nacional y que en 2008 se convirtió en un Bien de Interés Cultural (BIC), por lo cual 
la competencia sobre este Bien, según un fallo del Consejo de Estado, recayó en el Ministerio de Cultura, 
no en el  Concejo de Cali o la Alcaldía. Lo interesante aquí es que cada BIC requiere de un Plan Especial de 
Manejo y Protección, el de la Plaza de Toros fue aprobado en 2015 y dentro su estrategia financiera se señaló 
“…la subdivisión del predio de mayor extensión con el fin de obtener recursos que permitan garantizar a 
la Sociedad Plaza de Toros de Cali S.A. la recuperación y sostenibilidad en el tiempo del Bien de Interés 
Cultural”. De allí se derivó la decisión de vender el lote de parqueaderos. 

Actualmente, el parqueadero de la Plaza de Toros fue vendido a Mall Plaza, el cual adquirió el terreno para 
construir un centro comercial. En estos debates salió a la luz la antigüedad y desarrollo progresivo de la 
problemática, de la cual el Concejo asegura que el Ministerio de Cultura se extralimitó en sus funciones. 

- DATOS RELEVANTES -

Mall Plaza pagó
  70 mill millones de 
pesos por el predio.

La compensación 
forestal por la tala 

de los árboles es de 
$228.040.419

La Ministra de Cultura 
que aprobó el cambio 
de uso del suelo fue: 

Mariana Garcés. 
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RICHARD RIVERA

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 0%

Fue intermitente en un 4%

Intervino en el 45% de los debates
Proposiciones de control políticos: 1/40
Apoyo a proposiciones: 6/40
Adiciones realizadas: NO

·No agendada: Departamento Planeación y 
Secretaría de Gobierno (Cali Distrito Especial).

Asistió al 100%

El Concejal intervino en debates de diversas temáticas, no se concentra en una sola problemática. 
En este periodo solo realizó una proposición de control político, la cual no fue citada. 

El Concejal tiene una alta frecuencia de intervención en los debates. 
Especialmente, muestra interés en temas relacionados a servicios públicos 
y seguridad. Dos de sus proposiciones fueron aplazadas, una de estas fue 
porque él no asistió al debate.

El Concejal tiene una frecuencia de participación media, interviniendo en debates que no son de su 
autoría. De las dos proposiciones que presentó, solo una se realizó.

El Concejal no fue proponente de ningún 
debate, sin embargo, regularmente participa 
en debates de diversos temas. 

FERNANDO TAMAYO

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 25%

Fue intermitente en un 13%

Proposiciones de control políticos: 4/40
Apoyo a proposiciones: 5/40
Adiciones realizadas: 2

·Citado(s): Gestión de Riesgo (Plan Jarillón y 
reubicación habitantes Siloé). Seguridad y Justicia 
(Plan Atarraya). 
·No agendada: Depto Planeación y Sec de Gobierno 
(Cali Distrito Especial); Metrocali y Contraloría 
(Contratos e interventorias a Metrocali)
Aplazado(s):  Turismo, Seguridad y Justicia, Cultura, 
Paz y Cultura ciudadana (Cali 24 horas);  Desarrollo 
de Territorial (ejecución presupuesta 2016-2018).

Asistió al 75%

JACOBO NADER

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 0%

Fue intermitente en un 17%

Intervino en el 40% de los debates

Proposiciones de control políticos: 2/40
Apoyo a proposiciones: 5/40
Adiciones realizadas: NO

· Citado(s): Depto Planeación Municipal (Avance 
del plan de Desarrollo 2016-2019); UAESP y Emcali 
(escombrera - proposición del periodo anterior)
·  No agendada:  Secretaría de Seguridad (Vendedores 
informales)

Asistió al 100%

CARLOS H. PINILLA

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 4%

Fue intermitente en un 25%
Intervino en el 45% de los debates

Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 3/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 96%

DESEMPEÑO INDIVIDUAL
EN CONTROL POLÍTICO

LLAMADA AL TABLERO
Tala de árboles en el parqueadero de la Plaza de Toros

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

Intervino en el 65% de los debates
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CLEMENTINA VÉLEZ

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

No asistió al 29%

Fue intermitente en un 8%

Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 71%

La Concejal no presentó ninguna proposición 
de control político en este periodo. Sin 
embargo, interviene con regularidad en los 
debates. 

El Concejal tiene una alta intermitencia en su asistencia. Sus intervenciones, en su mayoría, estuvieron 
concentradas en temas de servicios públicos.  Fue proponente de un debate, el cual no fue realizado 
por la ausencia de los funcionarios citados. 

El Concejal tiene una alta intermitencia en su asistencia y solo habló una vez en este periodo en un debate 
sobre la regulación de espacio público. Se debe tener en consideración que el Concejal actualmente ocupa 
el cargo de segundo vicepresidente de la mesa directiva. Por lo cual, invitamos a revisar el desempeño de 
mesa directiva.

El Concejal tuvo una baja participación en 
los debates, interviniendo en solo dos de los 
realizados sobre servicios públicos y en el 
debate sobre la utilización del corredor férreo, 
siendo este último propuesto por el Concejal. 

JUAN MANUEL 
CHICANGO

I. ASISTENCIA

IL. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 8%

Fue intermitente en un 46%

Intervino en el 30% de los debates

Proposiciones de control políticos: 1/40
Apoyo a proposiciones: 7/40
Adiciones realizadas: NO

· Citado(s): Planeación; Curadores Urbanos, Dagma, 
Metrocali (Edificabilidad comuna 22, no asistió 
Planeación); Planeación (crecimiento sur de la 
ciudad - Proposición del período anterior); Emcali y 
UAESP (escombrera - Proposición período anterior)

· No agendada: Secretaría de Salud, Secretaría de 
Desarrollo Económico, Secretario de Seguridad 
y Justicia, Secretaría de Educación, Secretario de 
Bienestar Social (crisis migratoria venezolana en 
Cali). 

· Citado(s): Planeación Municipal, Secretaría de 
Movilidad, Secretaría de Seguridad y Justicia y 
Metrocali (Utilización de corredor férreo).

Asistió al 92%

JUAN PABLO ROJAS

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 17%

Fue intermitente en un 46%

Intervino en el 5% de los debates

Proposiciones de control políticos: 1/40
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 83%

OSCAR JAVIER ORTÍZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

VI. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 4%

Fue intermitente en un 46%

Intervino en el 20% de los debates

Proposiciones de control políticos: 1/40
Apoyo a proposiciones: 5/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 96%

DESEMPEÑO INDIVIDUAL
EN CONTROL POLÍTICO

III. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

Intervino en el 40% de los debates



11

Observatorio Cali Visible

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 17%

Fue intermitente en un 17%

Intervino en el 15% de los debates

Intervino en el 35% de los debates

Proposiciones de control políticos: 4/40
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 83%

La Concejal tuvo una baja participación, si bien intervino en tres 
debates, dos de ellos fueron de su autoría. De las cuatro proposiciones 
presentadas por ella, solo dos fueron realizadas a cabalidad y las otras 
dos no fueron citadas.

El Concejal tuvo una participación media-baja en este periodo, pero no 
se limitó a intervenir solo en los debates propuestos por él, sino que tuvo 
interés en otros como los relacionados con servicios públicos. De las tres 
proposiciones presentadas por él, solo una no fue citada.

El concejal no fue proponente de ningún debate de control 
político, aunque adicionó preguntas a una proposición 
presentada por otro concejal. El concejal participó 
constantemente en los debates, especialmente en los 
referidos a servicios públicos y proyectos de vivienda.

La Concejal tiene una alta participación en los debates, interviniendo en casi todos, independientemente de la temática y de los 
proponentes. Este periodo, presentó cuatro proposiciones de control político y solo una no fue citada.

CARLOS A. ARIAS

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 21%

Fue intermitente en un 38%

Proposiciones de control políticos: 3/40
Apoyo a proposiciones: 11/40
Adiciones realizadas: 1

· Citado(s): Emcali, U del Valle (Plan Estratégico de 
Emcali); Empresa Municipal de Renovación Urbana 
(proyecto ciudad Paraíso); Planeación Municipal, 
Secretaría de Movilidad, Secretaría de Seguridad y 
Justicia y Metrocali (Utilización de corredor férreo); 
Emcali y UAESP (Escombrera - proposición del período 
anterior).
· No agendada: Metrocali y Contraloría (Contratos e 
interventorias a Metrocali).

Asistió al 79%

HENRY PELÁEZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 0%

Fue intermitente en un 17%

Intervino en el 50% de los debates

Intervino en el 7O% de los debates

Proposiciones de control políticos: 
Mediante adición
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: 1

Asistió al 100%

MARIA GRACE 
FIGUEROA

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

No asistió al 4%

Fue intermitente en un 4%

Proposiciones de control políticos: 4/40
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: 2/40

Asistió al 96%

DESEMPEÑO INDIVIDUAL
EN CONTROL POLÍTICO

AUDRY MARIA TORO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?
· Citado(s): Depto Planeación Municipal; Curadores 
Urbanos, Dagma, Metrocali (edificabilidad comuna 
22, no asistieron citados) (corredor férreo); UAESPM 
(alumbrado público y Planta de tratamiento de 
lixiviados de Navarro; Seguridad (Comisarías 24 horas, 
migración venezolana, corredor férreo); 
· No agendada: Hacienda, Salud, Educación, Gestión 
del Riesgo, Bienestar Social (migración venezolana).

· Citado(s): Unidad Especial Administrativa de 
Servicios Públicos (estación de transferencia carrera 
50); Desarrollo económico (acercar la ciudadanía a 
empresa privada).
· No agendada:  Secretaría de Salud, Secretaría de 
Desarrollo Económico, Secretario de Seguridad 
y Justicia, Secretaría de Educación, Secretario de 
Bienestar Social (crisis migratoria venezolana en 
Cali); Cultura, Deporte y Educación (seguimiento de 
acuerdo No. 407 de 2016) 

· Citado(s): Planeación Municipal, Secretaría de 
Movilidad, Secretaría de Seguridad y Justicia y 
Metrocali (Utilización de corredor férreo). 
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TANIA FERNÁNDEZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO
IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 25%

Fue intermitente en un 21%

Intervino en el 30% de los debates

Proposiciones de control políticos: 3/40
Apoyo a proposiciones: 1/40
Adiciones realizadas: NO

· Citado(s): Educación (Centros de Desarrollo 
Infantil); Gestión del Riesgo y Desarrollo Territorial 
(Ola invernal y estrategia TIOS); 
· No agendada: Desarrollo Económico (Plazas de 
Mercado)

Asistió al 75%

La Concejal propuso tres debates, de los cuales solo uno fue realizado. Si bien participó en algunos 
debates, el que citó fue en el que más participó. 

La Concejal interviene en debates de diversos temas. Se evidenció una alta 
participación en los debates que fueron de su autoría, como el de economía 
naranja en Cali. De 5 proposiciones presentadas por ella, tres fueron realizadas a 
cabalidad.

El Concejal no asistió a más de la mitad de 
las sesiones plenarias y no realizó ninguna 
proposición de control político. Fue el 
concejal que registró la más baja asistencia 
de la corporación. En los debates que 
participó, fueron exclusivamente sobre 
servicios públicos. 

El Concejal tiene una escasa actividad en control 
político, la cual ha sido sostenida a través de los 
años. En el tema que más intervino fue el de la 
Estrategia TIOS y ola invernal.

ALEXANDRA
HERNÁNDEZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 21%

Fue intermitente en un 33%

Intervino en el 45% de los debates

Proposiciones de control políticos: 5/40
Apoyo a proposiciones: 11/40
Adiciones realizadas: 2

· Citado(s): Salud y Movilidad (red de Ambulancias); 
Bienestar, Cultura, Gobierno y Educación (Política 
CaliAfro); Bienestar Social, Gobierno, Cultura 
(Economía Naranja); Gestión del Riesgo y Desarrollo 
Territorial (Ola invernal y estrategia TIOS).
· No agendada: Desarrollo Económico (Plazas de 
Mercado).
· Aplazado(s): Educación, seguridad y justicia (Redes 
de buen trato).

Asistió al 79%

DIEGO SARDI

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 62%

Fue intermitente en un 8%

Intervino en el 20% de los debates

Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 5/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 38%

LUIS ENRIQUE 
GÓMEZ

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 8%

Fue intermitente en un 29%

Intervino en el 25% de los debates

Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 2/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 92%

DESEMPEÑO INDIVIDUAL
EN CONTROL POLÍTICO
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CARLOS HERNÁN 
RODRÍGUEZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 33%

Fue intermitente en un 29%

Intervino en el 0% de los debates
Proposiciones de control políticos: 1/40
Apoyo a proposiciones: 4/40
Adiciones realizadas: NO

· No agendada: Salud, Seguridad y Justicia 
(Lucha contra el microtráfico y consumo de 
estupefacientes).

Asistió al 67%

Actualmente, es el Presidente de la Corporación, su rol en los debates es de coordinación y moderación. Sin embargo, los 
miembros de la mesa directiva, si lo consideran, pueden participar en los debates. El concejal tuvo una alta intermitencia 
durante este período de sesiones. Invitamos a leer el desempeño de la mesa directiva.

El Concejal tiene una alta participación en los debates, independiente 
de si son o no de su autoría. Para este periodo presentó siete 
proposiciones, de las cuales cuatro no fueron citadas y las otras 
tres realizadas a cabalidad.

La Concejal tiene una alta participación en los 
debates. Suele intervenir independientemente 
del tema que se trata. Para este periodo la 
Concejal no presentó ninguna proposición.

Actualmente, es el primer Vicepresidente de la 
mesa directiva. Nunca intervino en los debates 
y no presentó ninguna proposición, pero es 
quien desde su rol como Vicepresidente y 
ante la alta intermitencia de sus colegas en la 
mesa directiva termina coordinando y dando 
garantías en los debates. 

ROBERTO RODRÍGUEZ

I. ASISTENCIA

II. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 0%

Fue intermitente en un 8%

Proposiciones de control políticos: 7/40
Apoyo a proposiciones: 5/40
Adiciones realizadas: 2

· Citado(s): Vivienda (Proyectos de vivienda 
municipal); UAESPM (escombrera de la 50); 
UAESPM, Emcali, Personería y Contraloría 
(alumbrado público); Depto Planeación 
Municipal y Dagma (uso de suelos plaza de 
toros).
· No agendada: Infraestructura, Contraloría 
(21 megaobras); Hacienda (Impuesto Predial 
Unificado informe 2018); Secretaria Desarrollo 
(concurso de méritos); Hacienda, Desarrollo, 
Seguridad (Informes de prestación se servicios).

Asistió al 100%

PATRICIA MOLINA

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 8%

Fue intermitente en un 29%

Intervino en el 60% de los debates
Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 4/40
Adiciones realizadas: NO

Con proposiciones del período anterior que 
fueron de su autoría, se agendaron debates 
a Gestión del Riesgo (desbordamiento de la 
quebrada Santa Isabel); Metrocali (contratos).

Asistió al 92%

JUAN C. OLAYA

I. ASISTENCIA

II. NO PROPUSO CONTROL POLÍTICO

III. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

No asistió al 0%

Fue intermitente en un 0%

Intervino en el 0% de los debates

Proposiciones de control políticos: NO
Apoyo a proposiciones: 4/40
Adiciones realizadas: NO

Asistió al 100%

DESEMPEÑO INDIVIDUAL
EN CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

Intervino en el 80% de los debates
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Anualmente el Concejo de Cali define los integrantes de su Mesa Directiva, esta se conforma por un Presidente y 
dos Vicepresidentes. Entre sus funciones se destacan: representar al Concejo y adoptar medidas para mejorar la 
organización interna de la Corporación. La Mesa Directiva es importante en las plenarias porque no solo las presiden 
sino que vela por el cumplimiento del reglamento, cuida que los concejales concurran puntualmente a las sesiones, 
organiza y da garantías para el debate. Este año conforman la Mesa Directiva:  

FLOWER ROJAS

JUAN CARLOS OLAYA
1er Vice presidente Presidente 2do Vice presidente

CARLOS HERNÁN RODRÍGUEZ JUAN PABLO ROJAS

I. ASISTENCIA

I. SI PROPUSO CONTROL POLÍTICO

IV. FRECUENCIAS DE PARTICIPACIÓN EN 
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO

III. ¿A QUIÉN CITÓ A CONTROL POLÍTICO?

No asistió al 8%

Fue intermitente en un 21%

Intervino en el 35% de los debates

Proposiciones de control políticos: 4/40
Apoyo a proposiciones: 4/40
Adiciones realizada: NO

· Citado(s): DAGMA (avances del compromiso de 
sembrar Cien Mil (100.000) individuos vegetales); 
Departamento Administrativo de Gestión del 
Medio Ambiente (traslado de árboles); Depto 
Planeación Municipal y Dagma (uso de suelos plaza 
de toros).
No agendada: Emcali, UAESPM(Estado de deuda 
en EMCALI y escombrera de la 50).

Asistió al 92%

El Concejal tuvo una participación alta en temas relacionados con la tala de árboles en el parqueadero 
de la plaza de toros (debate de su autoría) y la escombrera de la Calle 50. 

DESEMPEÑO INDIVIDUAL

DESEMPEÑO MESA DIRECTIVA

EN CONTROL POLÍTICO

Durante este período de monitoreo, el Observatorio Cali Visible ha notado que quien coordina el debate desde la 
Mesa Directiva es Juan Carlos Olaya, pues sus compañeros de Mesa tienen una alta intermitencia en los debates; 
hemos conversado con el Presidente Carlos Hernán Rodríguez, quien ha manifestado que desde su rol debe cumplir 
con obligaciones protocolarias de representación de la Corporación en actividades externas. 

La coordinación de los debates desde la Mesa Directiva no solo es importante en la medida en que otorga garantías 
para su desarrollo durante la sesión, sino que debe procurar que los debates lleguen a conclusiones y/o compromisos 
por parte de la Administración. 

66% 34%

33% 67%

DESDE LA MESA DIRECTIVA DEL CONCEJO DE CALI

¿Se vela porque concejales y funcionarios cumplan con los tiempos 
de intervención y se concede la palabra a quienes la solicitan?

¿Se vela por la puntualidad, el orden, el respeto y lectura de excusas?

¿Se vela por un debate centrado en la proposición citada,  que derive 
en conclusiones y compromisos con la Administración?

91%

SÍ

9%

NO
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